

Der erste Satz (*Invocatio*) beschreibt die Situation des magisch-rituellen Tanzes. Das Lamentatuum bewegt sich zunächst im Ausdrucksbereich spontaner Klage, die sich gegen Schluß in der Form der Litanei beruhigt. Hier wird zum ersten Male die Beziehung zur Gregorikon spürbar. Die Litanei benennt die Ostersequenz (*victimie paschali ludens*) in der ursprünglichen gregorianischen Form wie auch in der deutschen Urfassung „Christ ist erstanden“. Nur einmal zu Beginn erhält die Weise als canus firmus, im übrigen wird sie, in ihre Bestandteile zerlegt, als Material für die gesamte Gestaltung ausgewertet. Im Abschluß der Litanei steht dieser Satz aus.“

Alexej Davidowitsch Matschawariani ist ein neuer Name aus dem großen Kreis der sowjetischen Komponisten, der uns in Dresden begegnet. Er wurde am 22. September 1913 in Tifl (Georgien) geboren, studierte Musik am Konservatorium zu Tiflissi, vor allem in der Kompositionsklasse von Professor P. B. Rjabinow, die er 1936 erfolgreich abschloß. Danach arbeitete Matschawariani noch ein paar Jahre als Aspirant des Konservatoriums. Bereits während seiner Studienjahre ereignete der junge Komponist Aufsehen. Es entstanden Werke für Klavier, ein Vokalensemble, Chöre, Männerlieder und Orchesterwerke.

In den Jahren nach 1945 wandte sich Matschawariani vor allem dem sinfonischen und musikdramatischen Schaffen zu. Erinnert sei an seine Oper „Mutter und Sohn“ (1945), an seine „Symphonie“ (1947), an sein Klavierkonzert (1944) und an sein Konzert für Violine (1950), das mit dem Stalinpreis ausgezeichnet wurde. Im „Handbuch ausgewählter Komponisten“ lesen wir: „Eine tiefreichende Verknüpfung mit der geistigen Volksmusik, ideomatische Konzeption in Verbindung mit schogfischerischen Elan und vollendet Orchesterbeherrschung machen Matschawarianis Schaffen zu einer der eminentesten Erscheinungen der sovjetgrumischen Musikkultur.“

Matschawariani lebt heute als Dozent für Komposition und Chordirektion am Tiflissi Konservatorium. Er wurde als „Vorläufer Künstler der Georgischen SSR“ ausgezeichnet. Das Klavierkonzert Alexej Davidowitsch Matschawarianis wurde bereits vor Erfolg in Lettland (Gewinnaus) und Halle (Staatliches Sinfonieorchester) aufgeführt. Es ist ein effektives Werk, das den Pianisten vor dankbare Aufgaben stellt. Der erste Satz wird durch eine ausgedehnte langsame Einleitung geöffnet: Die anfänglich bedrückte und etwas lastende Stimmung lichtet sich bald, hellt sich auf und bereitet den Allegro-Teil vor; eine kraftvoll-melancholische und mitternd melismatische Musik. Thematik sind Einleitung und Allegro miteinander verbunden und vielfach verknüpft. Eindrucksvoll und prägnant ist der Gegensatz der Themen geführt, die Kontrastierung von markanter Rhythmatik und gesangvoller Melodie. Der zweite Satz – *Andante sanguineo* – erhält sein besonderes Gepräge durch reizvolle exotische Anklänge. Klar und volkstümlich einfach ist die dreitaktige Formanlage des Satzes, der beschaulich-nachdenklich beginnt, sich erneut, durch einen bewegten Mittelteil aufruhrlos wird, um in die wohmütige Stimmung des Anfangs wieder zurückzufallen. Nach klassischem Vorbild ist der Finale gleich einem Rondo gestaltet, durchzogen von italienischen Elementen der gesinnlichen Volksmusik, heiter und lebensbejahend im Grundcharakter, eine musikalisch wie inhaltlich gleichermaßen überzeugende Neigungen zu einem zukunftsreichen Abschluß des gesamten Konzerts.“

Die Eigenarten der Musik sind leicht zu erkennen: spontane Rhythmatik, die Vorliebe zum orientalischen Klangkontakt, Verbindungen zur hummelischen Folklore, der Zusammenspiel russischer und west-europäischer Traditionen, das Bekenntnis zu den überlieferten klassischen Formen, die durch chassische Fröhigkeit aufgelockert werden. Über allem steht die impulsive Freude am Musizieren und eine heiter-optimistische Grundhaltung des Musizierens.

Es war im Oktober 1802, als Ludwig van Beethoven sein „Heiliggeiststot Testamento“ verfaßte. Vier Jahre danach entstand seine vierte Sinfonie. Es ist für uns schwer, ganz zu erfassen, mit welch übermenschlicher Willenskraft Beethoven seine gerissenlichen Leiden überwand, und wie nutzte er das Persönliche ins Überpersönliche zu verwandeln?

Zwischen den visionären Blitzen des dritten und fünften Sinfonie ist die „Vierte“ mit einem ruhigen Ausnahme und glückhaften Verwoelen zu vergleichen. Robert Schumann nannte die vierte Sinfonie eine „schlanke, griechische Mad zwischen Nordlandriesen“.

Es ist durchaus denkbar, daß wirtschaftliche Erwürgungen Beethovens den Ausschlag gaben, die Arbeit an der bereits 1805 begonnenen „Fünften“ zu unterbrechen und erst die atmatische, beschwingtere und insgesamt leichter verständliche „Vierte“ zu schreiben, die von dem Grafen Oppersdorff bestellt worden war und ihm auch geäußert wurde. Der Beethoven-Biograph Ludwig Nohl ist der gleichen Meinung, wenn er sagt, daß Beethoven bestrebt war, „dem allgemeinen Gehaute und Belieben der überlieferten Form und damit dem eigenen bessern Fortkommen nach Möglichkeit Rechnung zu tragen“. Auch diese scheinbar nebensächlichen Dinge sind ein Beitrag zum großen Kapitel „Musik und Gesellschaft“. Eine ruhevoll-nachdenkliche, verhältnismäßig lange Einleitung eröffnet den seinen Satz, der eine heitere, fröhlescheinende Stimmung ausstrahlt und in dem durchweg das Sinfonische vom Musiktheater überstrahlt wird. Von besonderer Schönheit ist das Adagio, in dem auch der Klarinetten nicht zu kurz kommt: „Bell und Pranke betragen sich wie Faßtaff“, meinte Robert Schumann von einer Episode des langsamem Satzes, und auch Hector Berlioz fand treffende Worte über den Zauber, der von dieser Musik ausstrahlt: „Das Adagio umzieht sich der Analyse; es ist so rein in den Formen, der Ausdruck der Melodie ist so engelhaft und von so unverkennbarer Zärtlichkeit, daß die wunderbare Kunst der Bearbeitung vollständig verschwindet.“

Im Mezzett, das am Grunde eines Scherzo ist, wiederholt Beethoven das Trio, in dem die Bläser besonders lieblich bedacht sind, zweimal. Scherhaft und heiter ist wiederum der Charakter des Schlussatzes. Freude und Humor versöhnen sich in dieser Finalmusik zu einem fröhlichen „Kehren“. Einer der zahlreichen Beethovenbiographen sagte einmal sehr treffend von der „Vierte“: „Auf dem ganzen Werke liegt der mild-klare, doppelt lärmende Sonnenchein eines glücklichen Septembertags.“

Gottfried Schaefer

LITERATURHINWEISE

zu Günter Bahr:

Joachim Hermann: „Musik“, Heft 11, 1952

Hermann Lindner: „Musik“, Heft 4, 1952

Breitkopf-Verlag, Kassel

Music und Gesellschaft in Gegenwart, Band 1

Dr. Stauffrid Kübler: „Musik und Gesellschaft“, Heft 5, 1955, Henckel-Verlag, Berlin

Hans Joachim Moos:

Musikkritiken 1955, Verlag Mörck, Hamburg

zu Alexej D. Matschawariani:

G. H. Bernhard: Sowjetische Komponisten (Zentralverband der DSG)

zu Beethoven:

Beethoven in der Zeitewende, Mitteldeutscher Verlag, Halle

Vorabendigung: Nächste Konzerte im Anrechte A

27. und 28. Februar 1960

*

8. Außerordentliches Konzert

1. und 2. März 1960

Direkt: Prof. Heinz Bongartz

Solist: Prof. Helmut Roloff, Berlin (Klarinet)

3. PHILHARMONISCHES KONZERT 1959/60

Dresdner
Philharmonie